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MIERCOLES 20 DE MARZO, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 PEGA A LOS REYES EL DERECHO DE PISO 

 

TEMEN SE ATORE REFORMA TELECOM 

 ENFRENTAMIENTO ENTRE NARCOS DESATA PÁNICO EN MONCLOVA 

 TRAMITAN AMPARO PARA RETENER FUERO 

 RECHAZA RUBIDO LEGALIZACIÓN DE LAS AUTODEFENSAS 

 “EL VERDADERO PODER ES EL SERVICIO”: EL PAPA FRANCISCO 

 EL VERDADERO PODER, SERVIR A LOS MÁS NECESITADOS: SU SANTIDAD 

 

LA BMV ACUMULA UNA CAÍDA DE 8.39% 

 CRECE LA GRIETA EN VIVIENDERAS 

 PRIMERO… ¡POBRES Y NIÑOS! 

 LOTERÍA, QUEBRADA; HAY QUE RESCATARLA CON DINERO PÚBLICO 

 ALERTAN CONTRARREFORMA DE TELECOM: PRI LO NIEGA 

 ABATEN EN EDOMEX A 10 DE ‘LA FAMILIA’ 

 ¡SERVIR AL DÉBIL! 

 POBRES DEBEN SER PRIORIDAD: PAPA 

 PREVÉN 30 RESERVAS A LEY DE TELECOMUNICACIONES 

 
CHIPRE LANZA UN PULSO AL EURO AL RECHAZAR LAS CONDICIONES DEL  
RESCATE 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 
 

 PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA 
 
 

 Entrevista EPN 
 

Entrevista al Presidente Enrique Peña Nieto, realizada por el conductor Joaquín López Dóriga de canal 2 de Televisa. 
(El Noticiero con Joaquín López Dóriga, Canal 2, Televisa) 
 
 

 SEP 
 

 Exigen al Gabinete monto de bienes 
 

El periódico Reforma informó que la Cámara de Diputados aprobó exhortar al Presidente de la República Enrique 
Peña Nieto y equipo, presentar una declaración patrimonial formal que aporte información del monto de sus bienes y 
el origen de las donaciones que recibieron. En la nota informativa se dan a conocer algunos de los bienes que el 
pasado 16 de enero declararon los integrantes del Gabinete Federal, entre ellos el Secretario de Educación Pública, 
Emilio Chuayffet. (Reforma, p. 3) 
 

 SEP y sindicato, obligados a convenir “cualquier modelo de prejubilación”  
 

Ante la creciente demanda de jubilaciones en el norte del país, fuentes del gremio magisterial afirmaron que la 
aplicación de cualquier modelo de prejubilación debe ser parte de un acuerdo entre la SEP y el SNTE, pues desde 
hace años todas las plazas cuyo titular promueve su jubilación anticipado se congelan. En tanto, integrantes del CEN 
del SNTE manifestaron que será el próximo jueves cuando se reanudarán las mesas de trabajo con la SEP, en el 
contexto de la negociación salarial 2013. (La Jornada, p. 49) 
 

 Solicitan amparo 70 mil maestros 
 

Impugnaron la Reforma Educativa, avalada por los congresos locales del país. Los juicios de amparo forman parte de 
330 demandas de garantías colectivas presentadas en diversas entidades del país. Esta iniciativa de Reforma 
Educativa fue presentada el 10 de diciembre de 2012 por el Presidente Enrique Peña Nieto, quien fue acompañado 
por el Titular de la Secretaría de Educación Pública, Emilio Chuayffet y los representantes del Pacto por México. 
(Milenio, p. 11) 
 

 Conmemora SEP centenario del Plan de Guadalupe 
 

La Secretaría de Educación Pública por medio del Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de 
México, conmemoró el centenario del Plan de Guadalupe con diversas conferencias magistrales. (Unomásuno, p. 8) 
 

 Violan empresas acuerdo contra la difusión de comida chatarra  
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Organizaciones integrantes de la Alianza por la Salud Alimentaria, denunciaron que la Secretaría de Salud mantiene 
una posición ambigua sobre el tema y en ocasiones sin la firmeza que se requiere. Alma Meneses, de la Red por los 
Derechos de la Infancia, propuso que la Comisión de los Derechos Humanos resuelva la queja que la Alianza por la 
Salud Alimentaria, presentó en 2013 contra la Secretaría de Salud y de Educación, así como la Profeco y la Comisión 
Nacional para la Protección contra Riesgos Sanitarios. En dicha queja se planteó que el Estado incumple su 
obligación de garantizar la protección de la salud y combatir los ambientes obesigénicos, es decir, que favorecen el 
incremento del peso corporal. (La Jornada, p. 48, Reforma, p. 19) 
 
 

 SNTE/CNTE 
 

 Niega juez otro amparo a yerno de Elba Esther 
 

Un juez federal en materia de amparo negó una suspensión definitiva a Fernando González Sánchez, ex 
Subsecretario de Educación Básica de la Secretaría de Educación Pública, por considerar que no existe una orden de 
aprehensión en su contra. (La Jornada, p. 29, El Sol de México, p. 8) 
 

 Indagan privilegios a Elba en el penal  
 

La Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal tiene reportes de que Elba Esther Gordillo está gozando de 
un trato preferencial y de privilegios al interior del Centro Femenil de Readaptación Social de Tepepan. El 
Ombudsman capitalino, Luis González Plascencia, indicó que han recibido denuncias acusando que Gordillo se 
encuentra en condiciones diferentes al resto de la población penitenciaria y que visitadores ya se están verificando. 
(Reforma, p. 9, El Universal, p. 5, Milenio, p. 10) 
 

 Negocian maestros levantar bloqueos 
 

El Gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre, exigió a la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación de 
Guerrero (Ceteg) el levantamiento de los plantones que el gremio magisterial mantiene en instalaciones públicas como 
el Palacio de Gobierno y el Congreso del Estado. Al término de una reunión privada en Gobernación, en la que 
participaron el Subsecretario de Gobierno, Luis Enrique Miranda, y los líderes de la Ceteg, Aguirre adelantó que hoy 
instalarán una mesa de negociación de carácter local para destrabar el conflicto magisterial. (Reforma, p. 23, 
Crónica, p. 10, La Jornada, p. 49) 
 

 SNTE borra a Gordillo de organigrama 
 

En la página de Internet del SNTE, Elba Esther Gordillo dejó de ser formalmente la presidenta del gremio magisterial. 
(Excélsior, p. 10) 
 

 Enfrenta proceso quien filtró ficha signaletica. (Milenio, p. 10) 
 
 

 SECTOR EDUCATIVO 
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 La educación divide opinión de mexicanos 
 

En el país sólo 53.9 por ciento de las personas de más 25 años concluyó la secundaria. El 35.5 por ciento de la 
población está insatisfecha con la calidad de la educación que recibe, mientras que el resto de la gente está conforme 
con el sistema educativo nacional, así lo señala el Informe de Desarrollo Humano 2013, presentado por el Programa 
de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). (Excélsior, p. 21) 
 

 Caen salarios de profesionistas  
 

Rectores alertan de posibles riesgos. En los últimos 10 años sólo los profesionales de seis de 45 carreras 
universitarias en México obtuvieron incrementos reales a sus salarios. Refiere un estudio de la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES). (El Universal, p. 6) 
 

 Entrega de instalaciones en la UACM, un signo más de normalización: Dussel 
 

El Rector interino Enrique Dussel Ambrosini hizo sus primeros nombramientos; comenzaron los trámites para 
recepción de recursos. La entrega de la sede administrativa de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 
(UACM) “es un signo más de la normalización” en esa casa de estudios en la que no cabe pensar en venganzas, 
manifestó. (La Jornada, p. 46) 
 

 Una misión casi imposible 
 

El fin de semana se subastarán las 51 piezas prehispánicas de origen mexicano incluidas en la colección Barbier-
Mueller. Expertos de América Latina hablan de antecedentes de reclamos fallidos. (El Universal, PP y 12)  

 Acusan represión en Prepa 1 
 

Alumnos integrantes de la Asamblea Soy 132 Prepa 6, acusaron de que le quitaron la credencial de acceso a la Prepa 
1, Gabino Barrera ubicada en Tepepan, Xochimilco, a un compañero por colocar carteles para la realización de la 
Asamblea celebrada el día de ayer. (La Jornada, p. 12) 
 

 La Educación es el camino 
 

El artículo de Manuel Bravo, señala “Existen muchas decisiones que las personas y las naciones pueden tomar, pero 
la educación no es una de ellas. Una buena educación es la decisión más racional que tenemos frente a la vida”. (El 
Financiero, p. 27) 
 

 Inicia campamento tecnológico en Ciudad Universitaria. Busca reducir el analfabetismo digital. (La Jornada, 
p. 51; Milenio, p. 11) 

 
 

 ESTADOS 
 

 Enredos para dar fondos educativos  
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La “debilidad” de las finanzas estatales es uno de los factores que afectan la adecuada gestión del Fondo de 
Aportaciones para la Educación Básica y Normal, a lo cual se suma un marco normativo con “vacíos y ambigüedades” 
que dificulta su fiscalización y transparencia, advierte la Auditoría Superior de la Federación en su análisis de la 
Cuenta Pública 2011. (La Jornada, p. 49) 
 

 Pega violencia al país  
 

En Monclova, Coahuila se vive un caos por las balaceras generadas por la delincuencia organizada. Félix Alejandro 
Rodríguez Ramos, Director del Instituto de Servicios Educativos del Estado de Coahuila, en la región centro, informó 
que por las balaceras se registró ausentismo en 29 de las 200 escuelas del nivel básico, lo que representó un 15 por 
ciento. (Reforma, p. 8, La Jornada, p.10) 
 

 Respaldo a la educación pública en Guerrero 
 

El Gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre, señaló que su gobierno no sólo tiene el compromiso con la educación, sino 
que se distingue por su respaldo a la educación pública gratuita y prueba de ello son los programas de entrega 
gratuita de uniformes escolares a alumnos de primaria y secundaria. (La Jornada, p. 29; Milenio, p. 32) 
 

 Continuarán maestros con movilizaciones 
 

Debido a que no hubo acuerdos concretos durante la reunión con el Subsecretario de Gobernación federal, Luis 
Enrique Miranda, maestros de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero (CETEG), 
mantendrán sus movilizaciones, toma de edificios y plantones. (El Sol de México, p. 8) 
 

 Entregó Calzada Rovirosa infraestructura educativa 
 

El Gobernador de Querétaro, José Calzada Rovirosa, hizo entrega de infraestructura educativa en la escuela primaria 
“General Lorenzo de la Parra”, en la colonia Paseos de San Miguel, en donde refrendó el apoyo permanente de su 
administración en favor de la educación de la entidad queretana. (El Sol de México, p. 7) 
 

 Agradecen maestros apoyos de Olvera 
 

El dirigente de la Sección 15 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Francisco Sinuhé 
Ramírez, agradeció el respaldo del Gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera, para poder dotar de las primeras 5 mil 
computadoras a los docentes y administrativos de diferentes regiones de la entidad. (El Sol de México, p. 1 y 5) 
 

 Apoya UACI autodefensa en Ayotitlán 
 

La Universidad de Guadalajara no se retirará de Ayotitlán, manifestó César Díaz Galván, Director de la Unidad de 
Atención a Comunidades Indígenas (UACI) que brinda asesoría legal a los indígenas nahuas del sur de Jalisco para 
crear su policía comunitaria. (La Jornada, p. 4) 
 

 Estudiantes acusan agresión policiaca  
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En San Miguel de Allende, Guanajuato, un par de estudiantes de Derecho registraron en un video, que ha sido 
difundido en Internet y redes sociales, la agresión en su contra por parte de agentes de ese municipio. (Excélsior, p. 
24)  
 

 Participarán 25 alcaldías en macrosimulacro en Guerrero.  
 

También estarán presentes 11 escuelas de nivel básico, media y superior, así como 100 empresas, 270 guarderías, 
comercios y centros comerciales. (Milenio, p. 22)  
 
 

 INFORMACIÓN GENERAL 
 

 Resalta Peña coincidencia con agenda de Francisco 
 

El Presidente Enrique Peña Nieto aprovechó la Plaza San Pedro para cabildear su agenda internacional y para pedirle 
al Papa Francisco trabajar de la mano en seguridad y pobreza. Apuntaló temas de sus prioridades políticas con 
algunos Jefes de Estado en la ceremonia de entronización del Pontífice. (Reforma, p. 2) 
 

 Avala Cuba a Bremer 
 

El Gobierno cubano adelantó al Presidente Enrique Peña Nieto su beneplácito por la designación de Juan José 
Bremer como Embajador de México en Cuba. (Reforma, p. 2) 
 

 Temen se atore reforma telecom 
 

Las principales bancadas en la Cámara de Diputados se estancaron en las negociaciones sobre las reservas a la 
reforma constitucional de telecomunicaciones, por lo que esperan votar dichos cambios hasta mañana durante la 
sesión del pleno. Diputados consultados aseguraron que hay presión de parte de las televisoras para modificar 
algunas reglas, específicamente en la aplicación del must carry y el must offer. (El Universal, p. 27) 
 

 Ataca oposición a Deschamps 
 

Las bancadas del PAN y el PRD en la Cámara de Diputados cuestionaron al Presidente Enrique Peña Nieto por 
mantener un discurso contra los “intocables” y a la vez desentenderse del líder petrolero Carlos Romero Deschamps, 
a quien señalaron como “uno de los hombres más corruptos de México”. (Reforma, p. 4) 
 

 Pacta PRI con Partido de Elba 
 

Pese a la captura de Elba Esther Gordillo, el PRI y el Partido Nueva Alianza siguen concretando alianzas. Ayer, el líder 
nacional del PRI, César Camacho y de Nueva Alianza, Luis Castro, pactaron una intención de alianza. (Reforma, p. 
23) 
 

 Pega a Los Reyes el derecho de piso 
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El derecho de piso mantiene en zozobra a dueños de antros en Los Reyes La Paz, Municipio al oriente del Estado de 
México, en el que este lunes el crimen organizado quemó un bar. Propietarios y empleados de estos negocios 
revelaron que están obligados a pagar cuotas mensuales de entre 3 mil y 15 mil pesos para evitar daños a sus 
negocios. (Reforma, Ocho Columnas) 
 
 

 INTERNACIONAL 
 

 El verdadero poder es el servicio.- Papa 
 

En su acto de entronización, el Papa Francisco les recordó a los líderes del planeta que su poder se debe a que han 
sido elegidos por sus pueblos, a los que llamó a servir. Si los líderes no respetan sus compromisos, ganará terreno la 
destrucción, advirtió el Papa. (Reforma, PP y 26) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/03/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 49 

Se congelan plazas de quienes se retiran, señalan maestros 

SEP y sindicato, obligados a convenir cualquier modelo 
de prejubilación 
LAURA POY SOLANO 

La aplicación de cualquier modelo de prejubilación debe ser parte de un acuerdo entre la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), pues desde hace 
años todas las plazas cuyo titular promueve su jubilación anticipada se congelan, afirmaron fuentes del gremio 
magisterial. 

Sin embargo, reconocieron que en entidades del norte del país hay una larga lista de espera para solicitar la 
jubilación, ante el temor de que se aplique la reforma educativa. Lo más preocupante, indicaron líderes 
magisteriales, es que no sólo desean retirarse profesores que están frente a grupo, directores, inspectores y 
supervisores, sino quienes forman parte de las dirigencias seccionales. 

Destacaron que aún se desconoce de qué manera se va a regular la creciente demanda de jubilaciones, 
porque no hay claridad sobre cómo se asignarán las plazas, pues muchos docentes aún exigen que se otorgue 
a un hijo o familiar, pese a la aplicación de la evaluación para la asignación de puestos. Será un tema difícil de 
discutir, porque si no se cubre a la totalidad de quienes obtengan ese beneficio, ¿cómo se dará el servicio 
educativo en las escuelas? 

En tanto, integrantes del comité ejecutivo nacional del SNTE manifestaron que será el próximo jueves cuando 
se reanudarán las mesas de trabajo con la SEP, en el contexto de la negociación salarial 2013. 

Insistieron en que las reuniones con funcionarios de la SEP se realiza en un ambiente cordial y de trabajo, 
aunque expresaron que los encuentros se han mantenido con autoridades de distintos niveles, en los que no 
siempre ha estado el oficial mayor, Nicolás Kubli Albertini. 

Los dirigentes sindicales destacaron que hasta el momento han concluido la etapa de revisión de los llamados 
incumplimientos a los acuerdos suscritos con la SEP en 2012, pues subrayaron que una de las peticiones del 
gremio magisterial es que se canalicen nuevamente los fondos que no se aplicaron por falta de lineamientos o 
condiciones, pero que en su momento fueron aprobados por la Cámara de Diputados. 

Agregaron que a partir del día 21 se prevé iniciar el análisis del pliego de demandas 2013, en el que, 
comentaron, un tema central será definir cómo se cumplirá con los parámetros fijados con la modificación a los 
artículos tercero y 73 constitucional en diversas materias, entre ellas capacitación, pero sobre todo cómo se 
mejorará la calidad de la formación continúa que se ofrece a los maestros. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/03/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 48 

Los niños, expuestos a 12 mil comerciales al año si ven televisión tres horas al día 

Violan empresas acuerdo contra la difusión de comida 
chatarra 

Alianza por la Salud: compañías destinaron $408 millones en 8 meses para promover 11 golosinas 

Denuncia El Poder del Consumidor que la Ssa mantiene una posición ambigua sobre el tema 

 
Alejandro Calvillo, director de El Poder del Consumidor, en conferencia de prensaFoto Notimex 

 
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

En tres horas de transmisión televisiva diaria durante un año, los niños están expuestos a 12 mil anuncios 
comerciales de alimentos, de los cuales 90 por ciento tienen bajo o nulo contenido nutricional. Lo anterior, a 
pesar del compromiso suscrito por empresas de cumplir criterios en la materia y evitar la publicidad engañosa 
dirigida a menores de 12 años. Así lo denunciaron organizaciones integrantes de la Alianza por la Salud 
Alimentaria. 

En conferencia de prensa, dieron a conocer que sólo en mensajes de publicidad por televisión de 11 golosinas 
la industria destinó más de 408 millones de pesos entre enero y agosto de 2012; de ese monto, sólo tres 
marcas de productos acumularon más de 170 millones de pesos. 

Alejandro Calvillo, director de El Poder del Consumidor, subrayó que tampoco se ha cumplido con el Código de 
Autorregulación de Publicidad dirigida a la Infancia (Pabi), vigente a partir de 2010. Las compañías fabricantes 
de productos procesados se comprometieron a evitar los anuncios engañosos, el uso de personajes populares 
o ficticios y de premios para promover sus mercancías. 

Sólo en algunos casos se ha acatado ese precepto. Otros siguen valiéndose de mentiras para vender, sostuvo. 
Si en la televisión es grave el problema, en las páginas de Internet de la industria es más severo todavía. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/03/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 48 

El activista resaltó que mientras todo ello ocurre, la secretaria de Salud, Mercedes Juan López, se ha 
mantenido en una postura ambigua y en ocasiones sin la firmeza que se requiere para dar cuenta de una 
decisión del gobierno federal de enfrentar el problema de sobrepeso y obesidad que afecta al país. 

Incluso, recordó, con algunas declaraciones ha puesto en duda la efectividad de medidas, como la aplicación 
de impuestos a productos nocivos para la salud, entre ellos el tabaco. Esto a pesar de que a escala 
internacional se ha comprobado que el gravamen es una de las medidas más efectivas para desalentar ese 
consumo. 

Lo mismo aplica para el caso de los refrescos, bebidas sobre las que la Secretaría de Salud debería mantener 
una posición clara y firme para evitar su consumo, sobre todo entre la población infantil. Calvillo recordó que en 
el sexenio pasado el secretario José Ángel Córdova Villalobos afirmó que el consumo de refresco no es 
recomendable y de manera activa promovía la ingesta de agua. 

En cambio, Mercedes Juan tiene un discurso más cercano a la industria, sostuvo el activista. Agregó que la 
funcionaria tampoco se ha pronunciado en torno a la publicidad engañosa dirigida a los niños, a pesar de que 
es uno de los factores determinantes del sobrepeso y la obesidad, que afecta a 30 por ciento de infantes y 70 
por ciento de adultos. 

Alma Meneses, de la Red por los Derechos de la Infancia, planteó la necesidad de que el Plan Nacional de 
Desarrollo incluya medidas claras para garantizar el derecho a la salud de las personas y que la cruzada 
contra el hambre contemple la mala nutrición y la vigilancia a las empresas. 

Calvillo apuntó que el problema del hambre es grave, pero el sobrepeso y la obesidad, desde el punto de vista 
epidemiológico y por sus consecuencias en la salud y la vida de la mayoría de la población, es mucho más. 

Meneses propuso que la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) resuelva la queja que la 
Alianza por la Salud Alimentaria presentó en 2007 contra las secretarías de Salud y de Educación, así como la 
Procuraduría Federal de Protección al Consumidor y la Comisión Nacional para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios. 

Calvillo explicó que en dicha queja se planteó que el Estado incumple su obligación de garantizar la protección 
de la salud y combatir los ambientes obesigénicos, es decir, que favorecen el incremento del peso corporal.  

Dijo que presentaron pruebas sobre la publicidad de alimentos chatarra en escuelas, publicidad engañosa en 
medios electrónicos y la carencia de acceso al agua potable en los planteles. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/03/13 MEXICO 8 
 

Lotería, quebrada; hay que rescatarla con dinero 
público 
 

Hacienda le tuvo que prestar 350 mdp; en ese tiempo la Lotería estuvo a cargo de elbistas de 2009 a 2011 
acumuló pérdidas por 5 mil 579 mdp; ya no aporta para la asistencia pública 
 
En los años en los que Elba Esther Gordillo controló la Lotería Nacional (Lotenal), ésta registró pérdidas por 
cinco mil 579 millones 221 mil pesos, además de que dejó de cumplir el objetivo, “asistencia pública”, para el 
que fue creado. 
 
De hecho, en 2011 la Secretaría de Hacienda debió prácticamente rescatar de la quiebra a la dependencia al 
transferirle 150 millones para sanear sus finanzas. 
 
Desde 2008, cuando el director de Lotenal era Francisco Javier Yáñez, ahora involucrado en la investigación 
de la PGR por desvíos millonarios de recursos públicos a cuentas de la maestra, la dependencia dejó de 
“apoyar económicamente las actividades a cargo del Ejecutivo federal en el campo de la asistencia pública”, de 
acuerdo con el Informe del Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2011. 
 
Yáñez, quien fue secretario particular de la maestra, llegó a la Lotenal en diciembre de 2006 y en 2009 fue 
reemplazado por Benjamín González Roaro, también cercano a Gordillo. 
 
A partir de ese año hasta 2011, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó que “a diciembre de 2011, 
Lotenal presentó una pérdida acumulada desde el ejercicio 2009 por cinco mil 579 millones 221 mil pesos, por 
lo que desde ese año la entidad no ha cumplido su objetivo de generar remanentes positivos para contribuir a 
la asistencia pública”. 
 
“Por el contrario, en el ejercicio 2011 fue objeto por parte de la Secretaría de Hacienda de un apoyo con 
recursos federales por 150 millones de pesos para sanear sus finanzas”, indica el informe. 
 
Señala además: “Según lo comentado en la Cuarta Sesión Ordinaria de la Junta Directiva del 9 de diciembre 
de 2011, se están utilizando recursos de las reservas financieras para cubrir gastos y se han diferido los pagos 
a proveedores, lo que pone en peligro el fondeo para el pago de premios”. 
 
Todavía en 2012, Hacienda transfirió 200 millones de pesos más para sanear Lotenal, lo que acumulado a los 
150 millones que le entregó en 2011 suma 350 millones de pesos. En el informe de la ASF destaca que 
Lotenal actualmente “no presenta una gestión financiera razonable”, pues reporta pasivos, pérdidas por venta 
de billetes e insolvencia para pagar los premios. 
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La ASF emitió dictámenes “negativos” desde esa fecha por considerar que la Lotenal no cumplió con las 
disposiciones normativas aplicables al no presentar una gestión financiera razonable de las cuentas por cobrar 
ni evidencia sobre estrategias encaminadas a incrementar sus ventas y optimizar sus costos para revertir el 
deterioro de sus finanzas, incrementar su liquidez y cumplir con el objetivo para el que fue creada, pero los 
responsables no atendieron las recomendaciones del ente fiscalizador. 
 
En la última auditoría se destaca que el pasivo total de la Lotería Nacional es de 648.1 millones de pesos, de 
los cuales 83.5 millones corresponden al pasivo a largo plazo y 564.6 millones al pasivo a corto plazo, mismo 
que se compone, entre otros rubros, por los acreedores de la Lotenal, cuya suma alcanza los 266.7 millones 
de pesos, y 151.4 millones de pesos por los premios por pagar. 
 
“La situación financiera de la Lotería Nacional para la Asistencia Pública se ha deteriorado a partir del 2008”, 
subraya el documento. 
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No tiene órdenes de aprehensión, dice 

Niega juez otro amparo a yerno de Elba Esther 
ALFREDO MÉNDEZ 

Un juez federal en materia de amparo negó una suspensión definitiva a Fernando González Sánchez, ex 
subsecretario de Educación Básica de la Secretaría de Educación Pública (SEP) y yerno de Elba Esther 
Gordillo, luego de que el juzgador recibió diversos informes justificados en los que se negó que exista una 
orden de aprehensión en su contra, revelaron fuentes del Poder Judicial Federal. 

Apenas la semana pasada, el mismo juez había desechado una primera demanda de amparo que pidió 
González, quien ante el temor de ser detenido, igual que ocurrió con su suegra el mes pasado, ha tramitado 
dos peticiones de amparo. 

Las dos demandas de protección judicial las interpuso el ex funcionario federal ante el juez Gilberto Romero 
Guzmán, titular del juzgado décimo de distrito en materia de amparo penal del Distrito Federal, bajo los 
expedientes 222 y 228/2013. 

De su lado, Erick Salvador Rodríguez García, señalado como colaborador del ex tesorero del sindicato, Héctor 
Hernández Esquivel, tramitó una demanda de amparo contra la orden de arraigo dictada en su contra por un 
juez federal. 

La demanda de garantías quedó radicada en el juzgado décimo de distrito de amparo penal (expediente 
271/2013), y busca con ella combatir la orden de arraigo librada por el juzgado sexto especializado en medidas 
cautelares. 

En este juicio de amparo, que ya fue admitido y radicado, el juez de garantías está a la espera de que la 
Subprocuraduría Especializada de Investigación en Delincuencia Organizada (SEIDO) emita un informe al juez 
respecto a los motivos por los cuales Rodríguez García quedó sujeto a un arraigo. 

El quejoso trabajó para Héctor Hernández Esquivel, ex secretario particular de la ex lideresa magisterial Elba 
Esther Gordillo, además de que fue tesorero del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación y se 
desempeñó como coordinador de finanzas del Panal. 

La semana pasada trascendió que Rodríguez García quedó sujeto a un arraigo por 30 días. Se trata del quinto 
indiciado retenido por el caso Gordillo, aunque no fue consignado en el expediente, por el que actualmente se 
encuentran procesados la ex lideresa magisterial y tres coacusados. 
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Claudia Bolaños 

 

 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/03/13 NACIONAL 9 
 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 
 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/03/13 POLÍTICA 10 
 

 

 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/03/13 POLÍTICA 10 

 
 
 

 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/03/13 NACIONAL 10 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
            
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/03/13 ESTADOS 23 
 

 
 

             
 
 
 

 
 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/03/13 ESTADOS 23 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/03/13 MEXICO 7 
 

Pago a maestros... si reponen clases 
Advierte Contralor estatal que la segunda quincena de marzo también se retendrá; en abril habrá descuento a 
los paristas 
 
El contralor de la Secretaría de Educación de Guerrero (SEG), Antonio Arredondo Aburto, advirtió ayer que la 
ausencia de docentes en las aulas que provocó que se retuviera el pago de seis mil 209 maestros podrá 
cambiar al descuento a partir de abril. 
 
El funcionario explicó que la segunda quincena de marzo podrá ser retenida también, pero la correspondiente 
a abril ya será un descuento. 
 
Afirmó que los salarios retenidos se liberarán si existe un compromiso por parte de la Coordinadora Estatal de 
Trabajadores de la Educación en Guerrero (CETEG) para recuperar las clases perdidas que cumplen hoy 17 
días. 
 
“A mí me tiene que garantizar el subsecretario o la secretaria que se recuperarán las clases para yo poder 
restituirles el salario”, dijo. 
 
Arredondo Aburto aseguró que se seguirán realizando revisiones a maestros que siguen sin dar clases para 
aplicar las mismas medidas que se tomaron en los 438 planteles de la entidad a los docentes ausentes de las 
aulas. 
 
En tanto, ayer se realizó un encuentro entre el subsecretario de Gobierno, Luis Enrique Miranda; una comisión 
de 32 profesores; el gobernador Aguirre Rivero y su secretaria de Educación, Silvia Romero. En la reunión 
acordaron instalar una mesa de negociación siempre y cuando los docentes levanten el plantón que mantienen 
en el Palacio de Gobierno en Chilpancingo. 
 
“Hay una mesa a nivel local que habremos de instalar mañana, siempre y cuando veamos reciprocidad de su 
parte, lo que significa que ellos dejen ya las instalaciones del Palacio de Gobierno, del Congreso del estado, de 
las oficinas públicas, porque dialogar significa ceder; vamos a seguir agotando el diálogo”, explicó el 
mandatario estatal. 
 
Detalló que su gobierno asumirá cuatro compromisos con el magisterio de Guerrero: en primer lugar con la 
gratuidad de la educación y en segundo con el respeto a los derechos laborales. 
 
Respecto a la demanda de plazas automáticas para normalistas, que la CETEG ha incluido en su agenda, dijo 
que el tema merece un tratamiento por separado. 
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“Yo tengo que reconocer que el gobierno del estado no tiene la capacidad presupuestal ni financiera para 
poder atender este tipo de reclamos y lo que estamos haciendo es crear un fondo de jubilación temprana para 
que a muchos maestros que se están jubilando se les pueda dar una compensación a cambio, y que eso nos 
permita aperturar plazas para los egresados de las normales”, explicó. 
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Los docentes señalan que no habrá movilizaciones mientras sigan las pláticas 

Acuerdan profesores de Guerrero y el gobernador 
instalar una mesa de diálogo 

Reitera Gobernación que la negociación sobre las condiciones laborales es sólo con el SNTE 

FABIOLA MARTÍNEZ 

Después de hora y media de diálogo en la Secretaría de Gobernación (SG), profesores de Guerrero y el 
mandatario de esa entidad, Ángel Aguirre Rivero, acordaron instalar una mesa de negociación, siempre y 
cuando los maestros levanten el plantón que mantienen frente a oficinas públicas en Chilpancingo. 

Hay una mesa a escala local que habremos de instalar mañana, siempre y cuando veamos reciprocidad de su 
parte, lo cual significa que ellos dejen ya las instalaciones del palacio de gobierno, el Congreso del estado y 
otras oficinas públicas, porque dialogar significa ceder. Nosotros estamos en esa disposición. Vamos a seguir 
agotando el diálogo, expresó el mandatario. Subrayó que ante esas condiciones no hay forma de que el 
Congreso sesione para discutir la reforma estatal a la educación. 

Los profesores estuvieron encabezados por Gonzalo Juárez Ocampo, dirigente de la Coordinadora Estatal de 
Trabajadores de la Educación de Guerrero, quien confirmó la cita de hoy y la intención de preservar la tregua 
para no realizar movilizaciones en tanto haya mesas de trabajo. 

En la reunión, el subsecretario de Gobierno de la SG, Luis Enrique Miranda, reiteró a los integrantes de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) que la negociación oficial de las condiciones 
laborales del magisterio es con el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). 

Según testimonios de varios dirigentes de la coordinadora que estuvieron en la reunión, el mensaje del 
funcionario federal tuvo la intención de que acepten sentarse en la misma mesa con Juan Díaz de la Torre, 
nuevo presidente del SNTE, designado en ese cargo tras la aprehensión de Elba Esther Gordillo, acusada por 
la Procuraduría General de la República de malversar fondos. 

El rechazo de la CNTE fue inmediato: ¡No quieran revivir al muerto! Juan Díaz no tiene el carácter legal, moral 
ni legítimo para que nos represente. Es una imposición del gobierno, señalaron profesores consultados. 

“(Los funcionarios) tratan de buscar la representación no propiamente de Gordillo, sino de Juan Díaz de la 
Torre. El subsecretario dijo que ellos reconocen la representación formal del SNTE. 

“El (Enrique Miranda) está en su derecho de sentarse y dialogar con quien quiera; sin embargo, no nos pueden 
obligar a que por una negociación (caso Guerrero) la coordinadora lo reconozca o a sentarnos en la misma 
mesa. 
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 “Para nosotros –comentaron Gonzalo Martínez, de la sección nueve del Distrito Federal, y Juan José Ortega, 
de la 18 de Michoacán–, Juan Díaz no tiene condiciones morales para establecer un diálogo, porque es un 
personaje cercano a Gordillo y debe saber cómo se manejaban los recursos del SNTE.” 

Sobre el conflicto en Guerrero, autoridades y profesores confirmaron que hasta anoche seguían tomados 
dichos inmuebles públicos y no visualizaban una salida que pusiera fin al paro de labores iniciado desde el 25 
de febrero pasado. 

De la reunión en Gobernación sólo fueron emitidos posicionamientos de que ambas partes mantienen la 
tregua: los maestros, de no efectuar movilizaciones como las reportadas en días pasados, que incluyó el cierre 
de carreteras, y las autoridades de no ejecutar las órdenes de aprehensión de carácter federal y local por los 
presuntos daños a un inmueble y por tomas de vías de comunicación. 
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Nurit Martínez 
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Busca reducir el analfabetismo digital 

Inicia campamento tecnológico en Ciudad Universitaria 
CIRO PÉREZ SILVA 

De no actuar de manera decidida y rápida, el analfabetismo que enfrentan muchas mujeres en México puede 
convertirse en un analfabetismo de nuevas tecnologías y ello sería un gravísimo error, advirtió el rector de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro, tras señalar que ese camino en favor de las 
mujeres lo tenemos que emprender juntos la universidad y la sociedad civil, venciendo obstáculos y prejuicios 
que, reconocemos, están ahí. 

Acompañado por el embajador de Estados Unidos en México, Anthony Wayne, el rector de la UNAM se reunió 
con 80 representantes de la sociedad organizada que asistieron ayer al inicio del Tech camp, que se lleva a 
cabo en la torre de ingeniería de Ciudad Universitaria. En su turno, el diplomático estadunidense destacó la 
importancia de este primer campamento tecnológico que se realiza en México, el cual está dirigido a cerrar la 
brecha tecnológica de mujeres y niñas de esta nación. 

Por la mañana, al inaugurar el acto, Martha Navarro, directora de vinculación internacional de la coordinación 
de innovación y desarrollo de la UNAM, dijo que para la casa de estudios el uso de nuevas tecnologías y el 
fortalecimiento de la participación de las mujeres en la vida universitaria es una de las acciones prioritarias 
para su desarrollo. 

Señaló: La UNAM reconoce en la aplicación de nuevas tecnologías una herramienta fundamental que permite 
a instituciones públicas y privadas asegurar su competitividad en el mundo. 

Este acto, copatrocinado por el Departamento de Estado de Estados Unidos y la UNAM, pretende la 
alfabetización digital de mujeres y niñas, así como de las organizaciones de la sociedad civil. De igual forma, 
eliminar la brecha digital de género a la que se enfrentan, convino la ministra consejera para asuntos culturales 
e informativos de la embajada estadunidense en México, Mara Tekach. 

Explicó que, mediante una serie de talleres, las representantes de más de 80 grupos de la sociedad 
organizada podrán plantear problemas específicos de sus comunidades, como violencia, inseguridad, pobreza 
y desempleo, para que especialistas les presenten alternativas que las nuevas tecnologías ofrecen para 
resolverlos. 

La comisión de la banda ancha de Naciones Unidas acaba de acordar un nuevo objetivo: equidad de género 
en el acceso a ese espectro para el año 2020, subrayó la funcionaria estadunidense. Agregó que para ambos 
países “la revolución de la igualdad de género y el aumento de los derechos humanos de las mujeres son parte 
importante de la agenda bilateral. 
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 “Prueba de ello es el memorándum de entendimiento en materia de género que el año pasado firmaron la ex 
secretaria de Estado Hilary Clinton y la ex titular de Relaciones Exteriores Patricia Espinosa, el cual fue 
confirmado por el nuevo secretario, John Kerry. 
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La UNAM y la Sagarpa signan acuerdo 

 
El rector de la UNAM, José Narro Robles, y el titular de la Sagarpa, Enrique Martínez y Martínez, durante la firma de una convenio para la 

realización de investigación conjunta que contribuya a solucionar los problemas del agroFoto La Jornada 

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 
Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) firmaron un convenio general de colaboración, mediante el cual 
impulsarán actividades de investigación, docencia y difusión de la cultura que incidan en la solución de los 
problemas del campo mexicano. 

En la firma del documento, José Narro Robles, rector de esta casa de estudios, destacó que “en la universidad 
los temas de la agenda nacional nos atañen. 

Los mexicanos deberíamos poner interés en el agro, porque ahí radica parte de la problemática social grave 
que enfrenta nuestro país, y en ese sector también se encuentran parte de las soluciones que debiéramos 
ofrecer a esos retos. Narro y el titular de la Sagarpa intercambiaron puntos de vista en torno a la realización de 
investigación conjunta. 
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El caso está en manos del tribunal universitario, dice el rector 

Niega Narro que jóvenes expulsados del CCH hayan 
sido reinstalados 
EMIR OLIVARES ALONSO 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, afirmó que no ha sido 
reinstalado ninguno de los seis estudiantes expulsados temporalmente del Colegio de Ciencias y Humanidades 
(CCH) plantel Naucalpan como aseguraron la semana pasada los jóvenes que mantienen el movimiento que 
se opone a la actualización de ese subsistema de bachillerato. 

En entrevista tras la inauguración de un seminario sobre laicidad, efectuado ayer en la Coordinación de 
Humanidades, el rector subrayó que la resolución final para ese caso corresponde exclusivamente al Tribunal 
Universitario. 

El proceso está en marcha y debe ser resuelto por el Tribunal Universitario. Hay situaciones y actos que son 
muy delicados, graves, porque afectaron a universitarios, y el único órgano que puede determinar y dictaminar 
qué procede es el tribunal. 

Al ser interrogado sobre la petición que la semana pasada hicieron estudiantes del CCH –entre ellos cinco de 
los seis expulsados– para instalar una vez más otra mesa de negociación, Narro enfatizó: Hemos dialogado 
muchas veces y ha quedado muy claro que es un tema que está bajo la jurisdicción del Tribunal Universitario. 

En la edición de ayer de la Gaceta UNAM se publicó una notificación de remisión, ante el Tribual Universitario, 
del caso del alumno de CCH Naucalpan José Luis Ramírez Alcántara, a quien no se había podido informar que 
será sujeto a proceso por realizar conductas ajenas a la legislación universitaria, debido a que el domicilio que 
proporcionó a la institución está incompleto. El oficio señala que la diligencia tendrá verificativo el próximo 3 de 
abril. 

Los días primero y cinco de febrero se suscitaron actos violentos entre estudiantes y trabajadores en el plantel 
Naucalpan, por los que seis jóvenes fueron suspendidos temporalmente. El día 6 de ese mes varios alumnos 
tomaron la sede de la Dirección General de CCH, en demanda de que sus seis compañeros fueran 
reinstalados y en rechazo a la actualización. 

Autoridades e inconformes mantuvieron mesas de negociación, en las cuales se logró la devolución de las 
instalaciones y postergar a noviembre el proceso de reforma. Sin embargo, el 28 de febrero la rectoría señaló 
que el diálogo no podía continuar por la presión, intromisión y cerrazón de los manifestantes, pues ese día, 
durante una marcha de CCH Sur a Ciudad Universitaria, los jóvenes, en lugar de externar razones, expresaron 
sus exigencias a través de conductas violentas. 
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Apoya UACI autodefensa en Ayotitlán 
 
JUAN CARLOS GARCÍA PARTIDA 
Corresponsal 

La Universidad de Guadalajara (UdeG) no se retirará de Ayotitlán sólo porque a algunas personas que quién 
sabe qué intereses tengan les moleste, dijo César Díaz Galván, director de la Unidad de Atención a 
Comunidades Indígenas (UACI), la cual brinda asesoría legal a los indígenas nahuas del sur de Jalisco para 
crear una policía comunitaria. 

El universitario agregó que la UdeG tiene una responsabilidad y que el grupo de autodefensa estará 
coordinado con autoridades municipales, estatales y federales para brindar seguridad a los pobladores de un 
territorio donde abundan la violencia, las amenazas y el saqueo de recursos naturales. 

El domingo, en la comunidad más grande de las 50 que hay en el ejido de Ayotitlán, municipio de Cuautitlán de 
García Barragán, se realizaron dos asambleas paralelas para votar la creación de una policía comunitaria. 

Una fue convocada por la comisión de Asuntos Indígenas del Congreso local en la casa del consejo de 
mayores y la otra se efectuó con acarreo masivo de personas en vehículos del ayuntamiento de Cuautitlán y 
con autoridades de los tres órdenes de gobierno. En esta última sede se votó contra el proyecto. 

El alcalde de Ayotitlán, Pedro Sánchez Orozco, acusó a la UACI de hacer labor política ajena al proyecto 
académico y advirtió que hablaría con el rector de la UdeG para pedir una explicación. 

Si (Sánchez Orozco) viene y habla con el rector, mi jefe, pues que me inviten para exponer mis puntos de 
vista. No sé qué les inquieta, si hemos insistido en que es un proyecto de autoprotección coordinado y de 
coadyuvancia. ¿Por qué se niegan? ¿Qué tienen que esconder o a qué le tienen miedo?, inquirió Díaz Galván. 

Cuestiona asamblea 

Negó que su ausencia el domingo en Ayotitlán se debiera a presiones de la cúpula universitaria y aseguró que 
fue por cuestiones personales, pero también para no dar pretexto a algunos políticos molestos con la UACI, 
entre ellos el alcalde y su secretario. 

El apoyo que hemos dado a la comunidad desde hace casi 20 años no se ha interrumpido por ninguna acción 
política, como parece que ahora pretenden. Me parece muy extraño que los mismos pobladores de una 
comunidad afectada por la violencia ahora digan que no pasa nada, e incluso nieguen su derecho a participar 
en un esquema coordinado de seguridad pública, concluyó. 
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Autoridades del DF nos están sacando, señala 

La lucha de Orozco, contra el gobierno, dice contralora 
ALEJANDRO CRUZ Y MIRNA SERVÍN 

La contralora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) destituida por el Consejo 
Universitario, Verónica Cuenca Linares, afirmó que la lucha de Esther Orozco Orozco y el grupo que la 
respalda ya no es contra los paristas, sino contra el Gobierno del Distrito Federal, que nos está sacando de 
esa casa de estudios. 

Frente al acceso al edificio ubicado en la calle doctor Garciadiego, en la colonia Doctores, en el que 
despachaba junto con Orozco Orozco, y al que ayer no se le permitió entrar debido a que los nuevos 
funcionarios designados por Consejo Universitario (CU) tomaron posesión de las oficinas, acusó al Ejecutivo 
local, Miguel Ángel Mancera Espinosa, de violentar la autonomía universitaria al respaldar a un consejo ilegal. 

No podemos permitir que el gobierno asalte así a las instituciones autónomas, manifestó Cuenca Linares, 
quien advirtió: no nos vamos a dejar; vamos a agotar todas las instancia legales que nos sea posible, incluso 
afirmó que solicitarán juicio político contra el jefe de Gobierno. 

Cuando denunciaba que los opositores a Esther Orozco habían manipulado la nómina de la UACM para sacar 
a los funcionarios destituidos por el CU y el supuesto apoyo de elementos de la policía capitalina para que 
tomaran el control del inmueble, Cuenca Linares aprovechó que se abrió la puerta para introducirse de manera 
intempestiva. 

En tanto, el titular de la Comisión de Derechos Humanos del DF, Luis González Placencia, dijo que Esther 
Orozco debe evaluar su permanencia en la UACM con el propósito de normalizar la vida institucional y 
académica de la universidad. 
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Exhortan a la comunidad universitaria a su cumplimiento 

Reconoce PRD en la ALDF acuerdo para solución del 
conflicto en UACM 
ÁNGEL BOLAÑOS 

El grupo parlamentario del PRD en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) emitió un 
pronunciamiento en el que reconoce el acuerdo para resolver el conflicto de la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México (UACM) firmado por todas las partes el 26 de noviembre, así como la instalación, tres días 
después, del tercer Consejo Universitario (CU); además exhortó a la comunidad universitaria a cumplirlo y a 
buscar los mecanismos que fortalezcan la vida académica de la institución. 

Al presentar ayer los resultados de la reunión plenaria realizada el pasado fin de semana, los legisladores del 
PRD también refrendaron su respaldo al jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, así como a los titulares de la 
delegaciones perredistas, y anticiparon que acompañarán las acciones que decida la dirigencia nacional de su 
partido en defensa del petróleo y contra el incremento al IVA y su aplicación en alimentos, medicinas y libros. 

En conferencia de prensa que presidieron el coordinador, Manuel Granados; la vicecoordinadora, Ariadna 
Montiel, y la vocera del bloque, Dinora Pizano, acompañados por diputados de las distintas corrientes de 
opinión del partido, el diputado Alejandro Ojeda leyó el pronunciamiento sobre la UACM, en el que de entrada 
aclararon que la participación de la ALDF como instancia mediadora junto con el Gobierno de la del Distrito 
Federal y la Comisión de Derechos Humanos del DF se realizó a petición de la misma comunidad universitaria, 
respetando en todo momento su autonomía. 

Con dicha coadyuvancia, señaló, se logró el acuerdo que permitió la reanudación de las actividades 
académicas y la instalación del CU. 

En tal virtud, reiteramos nuestra solicitud al cumplimiento de los acuerdos y a fortalecer la vida institucional de 
la UACM, expresando nuestro respaldo a la comunidad universitaria, y exhortamos buscar los mecanismos 
que fortalezcan la vida académica de esta institución educativa, apuntó. 

En entrevista posterior, Ojeda Anguiano negó que dicho pronunciamiento sea una respuesta al 
posicionamiento que fijaron la semana pasada PRI, PAN y PVEM, desconociendo el acuerdo del grupo de 
mediación que validó las resoluciones del CU para revocar el mandato a Esther Orozco y designar como rector 
interino al filósofo Enrique Dussel. 

“Lo que estamos pidiendo –insistió– es que se cumplan los acuerdos y no se generen cortinas de humo” para 
seguir aplazando la solución al conflicto. 
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Enredos para dar fondos educativos 
LAURA POY SOLANO 

La debilidad de las finanzas estatales es uno de los factores que afectan la adecuada gestión del Fondo de 
Aportaciones para la Educación Básica y Normal (Faeb) –principal bolsa de financiamiento del sistema de 
educación pública–, a lo cual se suma un marco normativo con vacíos y ambigüedades que dificulta su 
fiscalización y transparencia, advierte la Auditoría Superior de la Federación (ASF) en su análisis de la cuenta 
pública 2011. 

En su reporte más reciente detectó que se desconoce el destino de al menos 6 mil 94 millones de pesos que 
fueron etiquetados para los estados, a lo cual se suman pagos de gastos y otros conceptos de ejercicios 
anteriores por mil 459 millones; gastos de operación que no corresponden con los fines del fondo, por 605 
millones, pago con cargo a centros de trabajo no financiables por el Faeb, como instituciones de nivel medio 
superior, superior o áreas no ligadas a la formación de docentes, por 240 millones 439 mil, entre otros rubros. 

Creado en 1998 como parte del proceso de descentralización de los servicios educativos, el fondo, que en 
2011 contó con 292 mil 776 millones 600 mil pesos (de los cuales se auditó 93.9 por ciento), ha mantenido 
desde 2008 una fórmula de distribución que castiga la ruralidad y la marginación, afirma la ASF. 

Los factores 

Debido a que los principales factores para la asignación del Faeb son el gasto educativo estatal, la matrícula y 
la calidad, no considera el impacto económico que representa para las entidades la atención educativa a 
comunidades rurales e indígenas, a lo que se suma que en 13 entidades no se cuenta con un subsistema 
estatal de enseñanza, por lo que no se canalizan recursos propios, lo cual resulta inequitativo en sus 
mecanismos de acceso a los fondos federales. 

En su reporte de resultados, subraya que de los 14 mil 850 millones 604 mil pesos que deberán recuperarse 
por presuntas irregularidades en su aplicación, al menos 42.9 por ciento corresponde a fondos cuyo destino se 
desconoce. 

Al menos nueve entidades reportan esa irregularidad, pero el estado de México, con mil 886 millones 802 mil 
pesos, y Veracruz, con 2 mil 967 millones 520 mil, son los estados con mayor cantidad de fondos que no se 
comprobaron. 

Otro 10.2 por ciento de la inversión que se destina hasta en 95 por ciento al pago de servicios, es decir, 
salarios de profesores, directores y personal de apoyo, se canalizó a conceptos correspondientes a años 
anteriores, por mil 456 millones, situación que enfrentan Chiapas, Chihuahua, Guerrero y Oaxaca, entre otros. 
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Un policía federal y un civil, asesinados; sicarios realizan bloqueos vehiculares 

Violencia generalizada en Monclova 

 
Imagen difundida vía Twitter de una escuela de la ciudad de Monclova, Coahuila, durante las balaceras de ayer 

 
DE LA REDACCIÓN 

Un oficial de la Policía Federal (PF) murió y un civil que se dirigía a su trabajo resultó herido durante balaceras 
ocurridas durante dos horas la mañana de este martes en distintos sectores de Monclova, Coahuila. 

Hombres armados irrumpieron en unidades del transporte público, obligaron a los usuarios a descender y 
luego atravesaron los vehículos en diferentes vialidades de la ciudad. 

La Procuraduría General de Justicia de Coahuila reportó que a las 7:45 horas hubo un tiroteo en la calle 
Sócrates, colonia Tecnológico, pero testigos que se reportaron en redes sociales señalan que el 
enfrentamiento empezó poco antes de las siete de la mañana y se extendió hasta las nueve. 

Todo empezó con una persecución entre dos grupos del crimen organizado en el municipio de Frontera. El 
tiroteo se extendió hasta la colonia Tecnológico, donde decenas de vehículos y viviendas particulares fueron 
alcanzadas por los proyectiles. 

Hasta ahí llegó un convoy de la PF, al que los pistoleros recibieron a tiros. Un oficial cayó y su cadáver 
permaneció varios minutos sobre el pavimento. 

La procuraduría dio a conocer que ‘‘en la calle Sócrates se aseguró la casa número 1323; en su interior había 
dos armas largas, una Ak 47 y una R15, así como ocho cargadores abastecidos y una granada calibre 40, 
además de un Jetta sin placas en cuyo interior había dos cargadores y una camioneta Pacífica’’. Los pistoleros 
se dispersaron y el enfrentamiento con la PF se extendió varias cuadras hasta alcanzar las colonias Los 
Bosques, Elsa Hernández y Guadalupe. 
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Alumnos y maestros de la Escuela de Enfermería de la Cruz Roja y de la Preparatoria Federal 24 se refugiaron 
en sus aulas. 

Cuando la ciudad era un caos, un mensaje en Twitter del alcalde Melchor Sánchez enfureció a los usuarios de 
la red social: ‘‘Debemos continuar nuestras actividades con prudencia y cuidado, y las clases de nuestros hijos 
también continúan’’, escribió. ‘‘Sí, como tú traes camioneta blindada…’’, le respondieron. 

Aun con la recomendación del edil, muchos padres de familia acudieron a las escuelas por sus hijos y si bien la 
Secretaría de Educación estatal no suspendió clases, en colegios del norte de la ciudad hubo ausentismo. 

A la persecución que hizo la PF se incorporaron corporaciones estatales y elementos del Ejército, pero los 
pistoleros atravesaron camiones del transporte urbano en diferentes cruces del bulevar Harold R. Pape y 
huyeron hacia la zona norte de la ciudad. Hubo bloqueos con tráileres y camiones en Pape y Benito Juárez, y 
también sobre el bulevar San Buenaventura. El civil herido fue reportado fuera de peligro. 
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OPINIÓN 
 

· Chuayffet recuerda a Reyes Heroles 
 

“Gesto noble el del Secretario de Educación, Emilio Chuayffet, quien ayer recordó la muerte de don Jesús Reyes 
Heroles, quien como Secretario de Gobernación abrió la democracia moderna a partidos de izquierda y sacó a 
muchos del clandestinaje para meterlos en la competencia electoral. ‘Un día como hoy, en 1985, murió don Jesús 
Reyes Heroles, uno de los mejores Secretarios de Educación que hemos tenido en nuestra historia", escribió 
Chuayffet. (La Razón, p. 2) 
 

· Mauricio Montiel Figueiras, Los granos de arena de Roberto Montenegro 
 

Este grano se multiplicaría gracias a la amistad con José Vasconcelos, que en 1921 invitó a Montenegro a sumarse a 
dos proyectos magnos: la creación de la Secretaría de Educación Pública y el arranque del movimiento muralista. 
Pieza esencial en la primera etapa de ese movimiento, el jalisciense se entregaría a la elaboración de frescos en 
diversos espacios de la capital: el antiguo Colegio de San Pedro y San Pablo, el ex Convento de la Encamación, el 
edificio principal de la SEP, el Palacio de Bellas Artes, el Hotel del Prado y el Teatro Charles Lindbergh, donde ejecutó 
un bello relieve en cuatro secciones llamado Alegoría del teatro. (El Universal, p.14-Cultura) 
 

· La Silla de Excélsior, El PAN plantea eliminar cuotas en las escuelas  
 

La iniciativa ya fue presentada ante el pleno del Congreso y se estima que después de la semana santa ya habrá 
condiciones para comenzarla a discutir. (Excélsior, p. 3) 
 

· Adrián Trejo, La Divisa del Poder 
 

La columna señala que al GDF le preocupa la salud de Elba Esther Gordillo. (El Financiero, p. 31) 
 

· Rubén Cortés, Canela Fina 
 

Calderón-Gordillo: Demasiado dinero. En el sexenio de Calderón se registró una danza de millones procedentes del 
erario, en beneficio de la ex lideresa. (La Razón, p. 27) 
 

· Carlos Ornelas, Bastiones de resistencia 
 

Con la institucionalización de la CNTE, el movimiento de masas poco a poco abandonó sus demandas justas; se 
colocó en la misma posición que los líderes charros, como denominaba a sus adversarios. Al no abandonar la retórica 
de movimiento democrático, ni su denuncia contra la señora Gordillo, la disidencia magisterial confundía a muchos. 
(Excélsior, p. 22) 
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Rozones  

 

Va PAN contra… la ley de víctimas 

 

A quienes lo que sí se les da de verdad la oposición es a los panistas, pues ahora son sus senadores 

los dispuestos a frenar las leyes y reformas, sean cuales sean. Resulta que esta vez van contra la Ley 

de Víctimas que ya se aprobó en la Cámara y hoy presenta la suya. Primero pidieron aplazar el análisis 

de la votada por los diputados, pero su jefe Ernesto Cordero dijo que no la aprobarán. Como dicen los 

que saben: “sólo tienen reflejos… antipriistas”. 

Los de enfrente 

Los que sí están con su jefe son los priistas, pues los senadores de Emilio Gamboa quieren ser los 

primeros en atender la convocatoria del Presidente Enrique Peña para diseñar el Plan Nacional de 

Desarrollo 2013-2018, por lo que harán reuniones públicas para abordar los temas que ellos manejan 

en las comisiones de la Cámara Alta y así recabar las propuestas que entregarán al Gobierno Federal. 

Que le fue bien 

Quien partió plaza en Roma fue el jefe de Gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera, pues mientras 

concedía entrevistas a medios en la fuente que está enfrente del Pantéon romano, fue interrumpido por 

los presidentes de Honduras, Chile y Panamá, quienes hasta fila hicieron para saludarlo. Incluso, los 

turistas que paseaban por ahí detenían al doctor para tomarse fotos con él. ¿Cómo es que se dice? Ah, 

sí: ¡Enhorabuena! 

Ni la cédula del alcalde, caray 

Cómo estará la administración del perredista edil de Cancún, Julián Ricalde, que sus colaboradores 

hasta equivocan el número de su Cédula Profesional. Resulta que a través de su portal aclararon que 

“por un error en la captura de datos, no atribuible al licenciado Julián Ricalde Magaña”, se informa que 

el número de su Cédula Profesional correcto es el 4203458 de la Secretaría de Educación Pública. Y 

eso que sólo era copiar un número, eh. 

Chuayffet recuerda a Reyes Heroles 

Gesto noble el del secretario de Educación, Emilio Chuayffet, quien ayer recordó la muerte de don 

Jesús Reyes Heroles, quien como secretario de Gobernación abrió la democracia moderna a partidos 

de izquierda y sacó a muchos del clandestinaje para meterlos en la competencia electoral. “Un día 

como hoy, en 1985, murió don Jesús Reyes Heroles, uno de los mejores secretarios de educación que 

hemos tenido en nuestra historia”, escribió Chuayffet. 

http://www.razon.com.mx/
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Piensa en la economía 

El que cocina un plan para impulsar la economía de los estados con menores ingresos por habitante, 

es el senador por Chiapas, Roberto Albores, al proponer la Agencia de Desarrollo para el Crecimiento 

Económico, la Generación de Empleos y la Creación de Empresas de Alto Valor Agregado, para 

impulsar el crecimiento económico y promover proyectos productivos en Chiapas, Guerrero, Hidalgo, 

Oaxaca, Tlaxcala y Veracruz. Buena idea para generar empleos 
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Calderón-Gordillo: demasiado dinero 

Rubén Cortés 

La defensa del primer círculo de Felipe Calderón a Elba Esther Gordillo es entendible: en el 

sexenio del ex presidente se registró una danza de millones, procedentes del erario, en beneficio 

personal de la hoy detenida ex lideresa magisterial. 

Por ejemplo, la hermana de Calderón, la senadora del PAN Luisa María Calderón, asegura que 

el encarcelamiento de Gordillo es ilegal: 

—“En el PAN hemos cuidado siempre que las leyes se apliquen y hubo violación del secreto 

bancario y esa también es una violación al Estado de Derecho; yo creo que si el PRI quería 

mandar un mensaje de estense quietos y nadie me desobedezca, debía de hacerlo de otra 

manera”. 

Y Ernesto Cordero, el fallido delfín de Calderón para que fuera el candidato presidencial del PAN 

en 2012, justificó con un argumento baladí el hecho de que Gordillo no fuera capturada mientras 

él encabezaba la secretaría de Hacienda con Calderón: 

—“Lo que provocó una investigación contra Gordillo fue una observación relevante en diciembre 

de 2012”. 

Pero el daño de Gordillo al sexenio de Calderón es casi incuantificable: de entrada, quebró a la 

Lotería Nacional, institución que Calderón entregó a Gordillo como parte de la “negociación 

política” que ambos aceptaron públicamente a cambio del apoyo electoral de los maestros a 

Calderón. 

Gordillo controló la Lotenal en todo el sexenio con Francisco Javier Yáñez (2006-09) y Benjamín 

González Roaro (2009-12), tiempo en el que registró pérdidas por cinco mil 579 millones 221 mil 

pesos y dejó de cumplir su objetivo de “asistencia pública” para el que fue creado. 

Tanto así, que en 2011 Hacienda tuvo que rescatarla al abonarle 150 millones de pesos y en 

2012 otros 200 millones. De hecho, Yáñez se encuentra involucrado en la investigación de la 

PGR por desvíos millonarios de recursos públicos a cuentas de Gordillo. 

Pero no fue sólo la Lotenal. También fue el ISSSTE, cuyo primer director con Calderón fue otro 

favorito de Gordillo, Miguel Ángel Yunes (2006-10), quien aseguró que Gordillo le solicitó 20 

millones de pesos mensuales del ISSSTE para financiar al partido de ésta, el Panal. 

 

http://www.razon.com.mx/
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A su vez, Gordillo le dio a Yunes 10 millones que sacó del SNTE, según admitió éste ante el IFE. 

En la entrega estaban presentes Héctor Hernández, Ulises Ochoa y Rafael Ochoa Guzmán. 

Yunes también se lo dijo a Carmen Aristegui: http://www.youtube.com/watch?v=Rhcn.... 

¿Mucho dinero del erario durante el sexenio de Calderón bajo el manejo de Gordillo? Pues hay 

más: 

—De 2009 a 2012, Gordillo desvió más de dos mil millones de pesos del SNTE, incluidas 22 

transferencias a las tiendas Neiman Marcus por 2 millones 100 mil dólares, y 900 mil dólares 

para pagar su tarjeta de crédito. 

Sí: se entiende que Cocoa y Cordero la defiendan. 

ruben.cortes@razon.com.mx 

Twitter: @ruben_cortes 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.razon.com.mx/
http://www.youtube.com/watch?v=RhcnEbiML9M
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ILUSTRADO 
12 

Acusan represión en prepa 1 

Comunicado de la asamblea #YoSoy132Prepa6. Un compañero de nuestra asamblea que cursa la opción 
técnica de auxiliar museógrafro restaurador en la ENP 1 ha apoyando formar una asamblea estudiantil 
democrática y plural de discusión sobre temas de interés nacional en esa escuela. Ayudó colocando carteles 
para convocar a la asamblea, los cuales fueron retirados por las autoridades del plantel, aun cuando no 
confrontaron a dichas autoridades ni a la dirección de esta escuela. 

Ayer martes, fecha prevista para la asamblea, las autoridades de la Preparatoria 1 interceptaron a nuestro 
compañero en la entrada del plantel y le exigieron mostrar sus credenciales. Le quitaron la que le permite el 
acceso a su opción técnica, con el argumento de que lo que hizo no lo permite el plantel; le restringieron la 
entrada a sus clases hasta que acuda a la dirección general de la ENP. 

Este acto es una muestra de arbitrariedad y represión contra los alumnos que ejercen su derecho a la libre 
expresión y a organizarse, derechos que están contenidos en los reglamentos generales y particulares de la 
UNAM, institución que dice ser plural, democrática e incluyente. Reprobamos este hecho al ser nuestro 
compañero un alumno regular en su opción técnica. ¡Por una universidad democrática, libre y plural! No 
necesitamos permiso para ser libres. 

#YoSoy132Prepa6, #YoSoy132Tlalpan, #YoSoy 132 
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Optimismo endeble 

LUIS LINARES ZAPATA 
 

Las élites mexicanas rebosan un optimismo casi incontrolable. Un bien orquestado aparato de convencimiento, 

donde los escenarios juegan crucial rol, se ensambla sin descanso para inducir tan celebrado estado de ánimo 

colectivo. Ello permite, al mismo tiempo, proponer ciertas transformaciones acompañadas, claro está, de la 

concentración de poder en la mera cúspide de la pirámide. De esta manera se facilitan y empujan algunos 

cambios que, se juzga desde una particular óptica oficialista, la nación requiere y, de paso, la figura 

presidencial adquiere mayor autoridad y presencia cotidiana. Sin embargo, las aguas, por ahora bastante 

agitadas, acarrean deformaciones que siempre han estado incrustadas en la convivencia y que, al no 

removerse, achican la capacidad de gobernar. 

Cualquier afán transformador tiene que asumir que enfrentará la actual esclerosis del sistema dominante, 
sumamente atrincherado y reactivo a la efectiva modernización. También hay que considerar la indiferente 
postura de las mayorías de la población, ya muy afectadas en sus expectativas y esperanzas. Las muchas 
privaciones y hasta miserias condicionan su participación. No es posible, salvo la manipulación y el cinismo 
concomitante, recibir el beneplácito de aquellos que serían de varias maneras afectados por los cambios. La 
más incipiente prevención crítica deberá aflorar de inmediato para mejor calibrar las acciones, leyes o 
propuestas de políticas públicas presentadas como novedades positivas. Las promesas de horizontes 
asequibles al simple alcance de retóricas simplonas, aunque sean aderezadas con montajes que trasmitan 
orden, manejo o fuerza, tienen que tomarse con cautela. Incitar a la duda es parte integral de una actitud 
inteligente y honesta. Irse de bruces ante cualquier propuesta –más aún cuando todo ello se origina o procesa 
en medio de una espesa barahúnda burocrática– desemboca, como lo enseña la triste historia de los últimos 
50 años de la historia nacional, en desencantos, rupturas y hasta tragedias. 

Las recientes reformas asumidas como de gran alcance o calado, ya sea la ya aprobada de educación o la de 
telecomunicaciones que ahora se tramita en las cámaras, llevan consigo múltiples obstáculos, horizontes 
discutibles y detalles secundarios que las pueden tornar hasta contrarias al interés popular. El encarcelamiento 
de la profesora ciertamente alivia, aunque sea por un momento, el trasteo en pos de avances y la puesta en 
práctica de ciertos puntos medulares de la reforma respectiva. Pero los efectos sobre la tan vilipendiada 
capacidad del profesorado y, más todavía, de sus derivadas en la conciencia ciudadana, creación de 
conocimientos, desarrollo con equidad y mejoras en bienestar quedan en suspenso debido a la cortedad de los 
reales propósitos que, en verdad, la reforma propuesta plantea. La oposición de nutridos conjuntos de 
maestros (CNTE) apenas empieza, y se teme que crezca en belicosidad. Se supone que el magisterio 
agrupado en el SNTE, una vez descabezado, se pliegue a las órdenes superiores del gobierno federal, cuyas 
ofertas fueron de tal catadura que no pudieron ser rechazadas. Si tal panorama se hace presente, es de 
suponer que la CNTE ganará espacios a costa de sus viejos rivales. Además, la intrincada vida interna del 
SNTE, ya muy deformada por los muchos años de manipulada corrupción, continúa sin ser atendida. En todo 
caso, las mejoras educativas, de concretarse, tardarán varios años en hacerse notables. 
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La reforma en telecomunicaciones, en cambio, contiene muchas reivindicaciones que se han venido gestando 
desde hace décadas. Los abusos de los concesionarios y sus dañinos efectos tanto en la formación de valores 
sociales, carestía del servicio y perjuicios en los niveles de vida se han tolerado por demasiado tiempo. El 
aumento desmesurado tanto de las fortunas personales de dueños y directivos como en poder intimidatorio de 
los empresarios del sector los sitúan en el ojo de la tormenta que ya se ha formado a su derredor. Sin 
embargo, poco han sido afectados, menos aún corregidos, y la desconfianza hacia los funcionarios 
encargados de su control está muy arraigada en la conciencia nacional. Peña Nieto recibe, con la sola 
propuesta reformadora, el reconocimiento que deriva de la voluntad de enfrentar, por vez primera, a los duros 
monopolios que, por ahora al menos, actúan a sus anchas, tanto en telecomunicaciones como en televisión y 
radio. La complejidad de estas industrias permitirá que, a pesar de las intenciones de sujetarlos a control, sus 
personeros puedan inclinar la balanza de tal manera que no sólo continúen gozando de privilegios indebidos, 
sino que los ensanchen. 

Los avances difundidos sobre la venidera reforma energética no transitan por sendas parecidas a los ensayos 
mencionados. Al respecto y por ahora, la palabrería generalizadora y hueca abunda como para sacar de ello 
alguna conclusión valedera. Cimentar los cambios venideros sobre las premisas de crecimiento del PIB a partir 
del contratismo o la cesión de parcelas de la renta petrolera al capital privado (trasnacional) en exploración, 
perforación, extracción, transporte o refinación, es repetir la cantaleta nunca concretada de las privatizaciones 
como ruta obligada de oscuros negocios. Hay que recordar lo alegado en la extranjerización bancaria, 
ferrocarrilera, portuaria, aérea y demás sectores claves, para prevenirse contra ello. Pemex no debe seguir el 
camino emprendido por la CFE y sus concesiones a productores privados. Los contratos otorgados en la 
cuenca de Burgos a grandes empresas extranjeras son muestra adicional de la fallida oferta redentora, 
prometida con tanta enjundia por el oficialismo entreguista. Aumentar la de por sí innecesaria extracción de 
crudo para su venta al exterior es un objetivo malsano y contraproducente. Lo debido es fincar a Pemex con 
sano financiamiento propio que asegure su viabilidad como pivote industrializador. Basta de usar la renta 
petrolera como sustituto de la debilidad fiscal. No se puede seguir subsidiando a los que no pagan los debidos 
impuestos, incautando a la petrolera todas sus utilidades y endeudándola (Pidiregas) como retribución 
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